

И.М. Габдрафиков, Л.Г. Хуснутдинова. СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ И МИГРАЦИОННЫЕ УСТАНОВКИ ГРАЖДАН ПО РЕЗУЛЬТАТАМ МАССОВОГО ОПРОСА НАСЕЛЕНИЯ В РЕСПУБЛИКЕ БАШКОРТОСТАН // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 4(46). С. 9-15.

Автор (ы) И.М. Габдрафиков, Л.Г. Хуснутдинова.

Author(s) I.M. Gabdrifikov, L.G. Khusnutdinova.

Индекс УДК 338.1: 314.08: 316.4

Название статьи: СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ И МИГРАЦИОННЫЕ УСТАНОВКИ ГРАЖДАН ПО РЕЗУЛЬТАТАМ МАССОВОГО ОПРОСА НАСЕЛЕНИЯ В РЕСПУБЛИКЕ БАШКОРТОСТАН

Title of the article: SOCIO-ECONOMIC SITUATION AND MIGRATION ATTITUDES OF CITIZENS ACCORDING TO THE RESULTS OF A MASS SURVEY OF THE POPULATION IN THE REPUBLIC OF BASHKORTOSTAN

Ключевые слова: социологический опрос; перепись населения; этностатистика; экономика; социально-экономическая ситуация; миграция и миграционные установки; студенческая молодежь; местное население; Республика Башкортостан.

Keywords: sociological survey; population census; ethnostatistics; economy; socio-economic situation; migration and migration attitudes; student youth; local population; Republic of Bashkortostan.

Аннотация: В статье проведен анализ социально-экономической ситуации в Республике Башкортостан, исследованы современные миграционные процессы. Представлены результаты социологического исследования, проведенного осенью 2019 г. среди студентов и местного населения Республики Башкортостан. Его целью являлось изучение общественного мнения на миграцию и мигрантов, выявление причин и, в первую очередь, социально-экономической ситуации, влияющей на миграционные установки людей. Данные опроса свидетельствуют о том, что ответы респондентов всех категорий граждан (как всех опрошенных, так и студентов) на многие вопросы схожи, нет существенных различий в оценках социально-экономической ситуации в регионе, миграции и миграционных установок. Исследование позволило установить, что довольно заметная доля опрошенных, особенно значительная часть студенческой молодежи, настроена на выезд за пределы республики – в другой регион или даже в другую страну. Главный мотив желания уехать из региона – социально-экономический, т.е. неблагоприятная ситуация на местном рынке труда. Студенты желают продолжить учебу в вузах за пределами Башкирии, особенно в столичных вузах. В то же время подавляющее большинство респондентов положительно оценивает межнациональные отношения в регионе. Эти данные еще раз свидетельствуют о том, что со стороны республиканских властей необходимы целенаправленные меры в социально-экономической сфере для того, чтобы не только сдерживать отток населения, но и преодолеть отрицательный миграционный баланс в межрегиональном обмене населения.

Annotation: The article analyzes the socio-economic situation in the Republic of Bashkortostan, examines modern migration processes. The results of a sociological study conducted in the fall of 2019 among students and the local population of the Republic of Bashkortostan are presented. Its purpose was to study public opinion on migration and migrants, to identify the causes and, first of all, the socio-economic situation affecting people's migration attitudes. The survey data indicate that the answers of respondents of all categories of citizens (both all respondents and students) to many questions are similar, there are no significant differences in the assessments of the socio-economic situation in the region, migration and migration attitudes. The study allowed us to establish that a fairly significant proportion of respondents, especially a significant part of the student youth, are set to travel outside the republic – to another region or even to another country. The main motive of the desire to leave the region is socio-economic, that is, the unfavorable situation on the local labor market. Students want to continue their studies at universities outside of Bashkiria, especially in the capital's universities. At the same time, the overwhelming majority of respondents positively assesses interethnic relations in the region. These data once again indicate that the republican authorities need targeted measures in the socio-economic sphere in order not only to contain the outflow of the population, but also to overcome the negative migration balance in the interregional exchange of the population.

Контактные данные авторов: **ГАБДРАФИКОВ Ильдар Махматович** – кандидат исторических наук, доцент, старший научный сотрудник. Институт этнологических исследований имени Р.Г. Кузеева Уфимского федерального исследовательского центра Российской академии наук. Россия. Уфа. E-mail: ildargab@yandex.ru.

ХУСНУТДИНОВА Ляйля Гельсовна – кандидат исторических наук, доцент кафедры гуманитарных и естественно-научных дисциплин. Башкирский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Уфа. E-mail: Lavanda-55@mail.ru.

Contact details of the authors: **GABDRAFIKOV, Ildar Makhmutovich** – Candidate of History, Associate Professor, Senior Research Fellow. Institute for Ethnological Research named after R.G. Kuzeev of the Ufa Federal Research Center of the Russian Academy of Sciences. Russia. Ufa. E-mail: ildargab@yandex.ru.

KHUSNUTDINOVA, Lyaylya Gelsovna – Candidate of History, Associate Professor of the Department of Humanities and Natural Science Disciplines. Bashkir Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Ufa. E-mail: Lavanda-55@mail.ru.

Страницы. 9-15.